

EN EL RECUERDO FERNANDO BINVIGNAT

Por ALEXANDRO COVARRUBIAS

Fue una sencilla muerte la del poeta. Una que crece del silencio con el silencio. La propia muerte, reverente, como el autor nació tranquilo y cobra su Googuan.

Recordó que en los dilatados conversaciones nocturnas mantenidos en el atardecer de su se perfumó, porque siempre tuvo el conocimiento del rugoroso del recuerdo escrita. El lenguaje convulsionado en realiger parte, pero casi, permaneció en la expediente abierta. Binvignat poseía en su vieja casa familiar, en la esquina de Giammattei con Vi-

cada. Aquí el poeta disfrutaba escribiendo con solana. El extraordinario material bibliográfico que en aquel tiempo poseía. Por mi parte, sólo era interesarle criticar y burlarse despiadado por pertenecer a otro campo de la cultura, al lado de la poesía. Fue Binvignat quien más nació de esa especie, de "fotograma resúlfero" y nos brindó la oportunidad de descubrir escritos que no recordamos por él en su condición de estadios del Arte y de Creador en poesía.

Ahora, celoso más horas amanecidas para recordar al poeta en algunas de sus ideas y en elipsis de sus hallazgos. El humor y la muerte

seguirán el trazo los dos grandes temas de la poesía. Creía que en cada poema el poeta vivía la epopeya de la vida y la tragedia de la muerte. Creía que el poeta en el acto vencedor de la muerte, en verdad cada poeta venciendo la muerte sobre los ataques de su libertad, y las vicencias de su propio coraje. La idea del poeta va mucho más allá de todos los conocimientos convocados acerca de la muerte, su química, su física, su naturaleza religiosa, su espíritu en la liberación del cuerpo. Muerte sentimental o separación de los sentidos que amamos. La muerte como liberación de los sentidos y libertad de todos sus ataques, etc.

Binvignat nos se confundía con una sabiduría y bondad adorando otras dignidades en el singular simbolismo de los poetas; pensadas, por ejemplo, que Gabrial, Muriel en los diez primeros versos del segundo "Sinfonía de la Muerte", mostraba su concepción cristiana:

"Este largo caminante de huir, mayor su da, y el alma dirá al cuerpo que no quiere seguir".

En verdad, era una solución demasiado elemental del problema, porque sería necesario investigar en toda la obra de Gabrial la otra mitad de la poesía de su poeta que muestra veces luego al pessimista, en la Sinfonía creadora de Rabindranath Tagore.

Con Neruda ocurría algo semejante. Binvignat pensaba que Neruda había dejado abierto el misterio de la muerte. En los diez últimos versos de la "Odacción Descubierta": "Ah más allá de todo. Ah más allá de todo. Es la hora de partir. Oh abandonado".

Un día Binvignat nos dio a conocer un ensayo muy herido de Julio Isaac Tigrino sobre el tema de la muerte en poesía y ésta sus más nobles recordadas:

"El Diario, para pensarse en el reino de la muerte, se pierde en una sarta oscura y oscura comando: el Rio de los Indios (Méjico); sobre la barra de Carreño.

Prieto solo acuerda a cantar el himno de la muerte y a pensar su Desventura ante los despojos de Laura.

Gómez sujeta a la muerte con los poderes del diablo en Fausto; y en el Werther la muerte se convierte en complice de la pasión noviolina.

El poeta Mills, del bramo del amor, transpira los distretos de la muerte, en silencio.

El poeta Pío Baroja que se funde con el misterio de la muerte.

Para O'Donnell la muerte es como el deseo a la realidad, puesto que "la vida es sueño".

Querido, invierte el pensamiento de Colérdo.

Teresa de Perón ama la muerte en procura de la más clara vida.

Mancuso: "mucosas vidas son los días que van a dar a la mar que es el morir".

Bocage nos transmite la angustia ficticia y la soledad del hombre ante su dolor y su muerte.

Pero lo que prodiga en Binvignat el mayor entusiasmo era el análisis de la poesía de Rubén Darío, porque el poeta salvadoreño, para todas las etapas posibles frente a la muerte, y a nuestro gran poeta veracruzano le encantaba leernos una serie de versos de Hispano a través de los cuales era posible descubrir las etapas de su pensamiento en torno a la muerte: Unrío, Tama a los poetas, "Toces de Dios"; peregrinos exiliados; resplandor de la eternidad"; y, por lo tanto, inmortales. Después, si el amor y la muerte van unidos indisolublemente: que viva gana el amor.

"El felicísimo que se adora sin verte y que viene al lago vencedor de la muerte a entregar los labios con un beso de amor". Otras veces, en la muerte la triunfa:

"La muerte, la cresta, por vez si me querida, como a una margarita de amar te doblaré".

Es curioso la idea de la muerte en el vibrante poeta veracruzano:

"La muerte es de la vida la inseparable hermana, la muerte es la victoria de la propia muerte".

Los amados dioses buscan la dolor que pasa,

la pena de los dioses es no alcanzar la muerte".

T al final vuelve a la idea cristiana, en estos versos que dedica a su compañera señora:

"Seguimiento Dios te ha concedido para regar el arbol de mi de.

Hasta la furtiva de noche y olvido

Francesca, muerte acostumbrada".

El fin de los días de Fernando Binvignat se parece entrañablemente al final del gran baile nacarragüense.

En el recuerdo Fernando Binvignat [artículo] Alejandro Covarrubias.

Libros y documentos

AUTORÍA

Covarrubias Zagal, Alejandro, 1910-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el recuerdo Fernando Binvignat [artículo] Alejandro Covarrubias.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)